



## “Es el momento de Norteamérica”, aseguran en foro socios del T-MEC

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

Los embajadores Esteban Moctezuma Barragán, Ken Salazar y Graeme Clark hablaron en el North Capital Forum. PÁGS. 14 Y 15

# “Es momento de Norteamérica”: socios del T-MEC

**Diálogo.** Embajadores de México, EU y Canadá reconocen el acuerdo comercial como pieza clave para el desarrollo regional

F. MURILLO, G. SORIANO Y J. SAUCEDO/ CIUDAD DE MÉXICO

Ante movimientos económicos y políticos a escala global, incluyendo el fenómeno de la localización de cadenas productivas, conocido como *nearshoring*, abren la puerta para lo que calificaron los embajadores de México, Estados Unidos y Canadá como el “momento de Norteamérica”.

“Estamos en el momento de América del Norte para que se convierta en la primera potencia del mundo en democracia y economía; aún tenemos que abordar cuestiones difíciles como el clima y la migración. Pero diré que hemos llegado a este momento gracias al arduo trabajo de varias personas”, expuso

Ken Salazar, representante de Estados Unidos, durante su participación en el North Capital Forum.

Por ello considera que la revisión del tratado de libre comercio T-MEC es muy importante y confía que se dé continuidad porque es vital para la integración de los tres países.

“Espero plenamente que el convenio continúe porque es un requisito necesario para la integración de América del Norte en la que estamos alineados como los tres países”, indicó.

El embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, garantizó que, por parte de la delegación mexicana, estará personal experimentado.

Detalló que el secretario de

Economía, Marcelo Ebrard, formó una parte importante dentro de la creación del ahora T-MEC, por lo que confía que este proceso llegue a buenos términos.

“Todo el proceso de revisión está en manos expertas, como Marcelo, porque fue una de las personas que inició la negociación para crear el acuerdo”, dijo.

Aunque Ken Salazar recordó que hay preocupación sobre la reforma judicial, por lo que recordó que “es necesario tener certeza en el estado de derecho”.

Graeme Clark, embajador de Canadá en México, destacó que se tiene que poner foco en el impacto y los riesgos que representa China en los intereses de la región.



“No tiene por qué ser en el contexto del T-MEC, pero necesitamos una conversación en América del Norte sobre China, sobre los riesgos y desafíos, porque esto tiene que ver directamente con nuestra prosperidad”, expresó.

### China, tema complejo

Elex secretario de Comercio de Estados Unidos, Carlos Gutiérrez, dijo que hablar de China en el contexto de la revisión del acuerdo de libre comercio será un tema complejo.

“Creo que debemos identificar claramente qué entendemos por seguridad, y ser claros sobre cuándo alguien puede violar el acuerdo por hacer negocios con alguien que representa un riesgo de seguridad para uno de los tres países”, refirió.

Puntualizó que es necesario competir contra China y no solo tratar de detener su comercio mediante regulaciones.

Al respecto, el presidente y director ejecutivo del Consejo Empresarial de Canadá, Goldy Hyder, mencionó que la revisión del T-MEC no se trata de escuchar solamente lo que dicen los estadounidenses, sino observar lo que hacen, “aunque para ellos, este tratado no se trata de comercio, sino de su seguridad”.

Dennis Darby, presidente de Canadian Manufacturers & Exporters (CME), garantizó que la región de Norteamérica tiene la capacidad de seguir siendo una potencia económica en el plano internacional, ya que se cuentan con los recursos, la distribución de energía, población y habilidades en diferentes sentidos.

“Podemos trabajar juntos, y

esa es la gran colaboración, pensemos en lo que tenemos. Los recursos, la energía, la gente, tenemos las habilidades en esta región para ser una potencia económica”, apuntó.

### Inversión, crucial

La directora general de la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), María Ariza, dijo que, afin de obtener un retorno de inversión en México, es necesario que se generen las condiciones para impulsar un mercado de valores eficiente que beneficie a todos.

Durante el panel moderado por Regina Reyes Heroles en North Capital Forum, “BIVA + Asociación Fintech México”, recordó que actualmente todos los mercados se ven afectados por la inflación, por lo que para obtener un mejor retorno de la inversión se debe empezar a mirar lo que se hace en otras partes del mundo.

“El papel de los mercados de capital es esencial para financiar el crecimiento de cualquier economía, en este momento México está en una posición muy importante y lo que necesita es financiamiento de infraestructura, de energía, soluciones de vivienda, agua, entre otras cosas”, indicó.

De igual forma, el presidente de la asociación Fintech de México, Felipe Vallejo, refirió que lo que se busca es la eficiencia de capital, esto debido a que la mayoría de los inversionistas son cautelosos debido a que no quieren realizar una mala inversión.

### Ciberseguridad

Ante un panorama de crecimen-

to del comercio digital y el intercambio económico entre México, Estados Unidos y Canadá, Cindy Rayo Zapata, directora para México, Centroamérica y el Caribe del centro de estudios Asiet, comentó que la ciberseguridad es crucial para el funcionamiento de las tres economías.

Detalló que sobre todo el entorno bancario es aún más necesario garantizar la confianza y seguridad de servicios, además con el surgimiento de finanzas tecnológicas o *fintechs* es primordial garantizar la seguridad.

“Es importante garantizar que la confianza en todas estas transacciones entre empresas y consumidores y si estas transacciones se ven interrumpidas por amenazas cibernéticas, ya sea mediante un ataque a los sistemas de *fintech*, cadenas de suministro o propiedad intelectual”, comentó la ejecutiva.

“Por supuesto este tipo de incidentes tienen el potencial de provocar importantes pérdidas económicas, en ese sentido, la colaboración internacional se vuelve crucial para prevenir estos problemas en América del Norte”, añadió.

Adrian Peters, jefe de información de seguridad en la firma de capital privado Vista Equity Partners, detalló que en el entorno de fondos de inversión también está cobrando más importancia implementar sistemas de protección a bases de datos.

Ante esto detalló que es importante que en la región tenga sistemas de seguridad avanzados, que eviten complicaciones conforme se desarrollan las tecnologías. ■